



La Jornada

VIERNES 7 DE JUNIO DE 2024
ESTADO DE MÉXICO // AÑO 4
NÚMERO 1091 // Precio 10 pesos

Estado de México

Tras el cómputo revierten triunfo en Luvianos

- Municipio sureño será gobernado por Morena; Otumba lo gana el PRI
- Son los únicos cambios en 18 municipios con votación cerrada

GERARDO GARCÍA / P. 3

Obligan a firmar a empleados pólizas en blanco

- Denunciaron trabajadores de confianza del Gobierno de Toluca
- No les dieron información sobre los descuentos por el seguro

AURA MORENO / P. 5

De Interés General



Sheinbaum impone marca en votos a favor

- “Son el reconocimiento del pueblo de que vamos por buen rumbo”, señala
- Con el 99.8% de cómputos distritales, acumula 35.8 millones

REDACCIÓN / P. 3



Disminuirá al menos 30%, proyecta SADER

El calor y la sequía en Edomex afectan producción de maíz

- El estado enfrenta la crisis hídrica más severa de los últimos tiempos
- El año pasado disminuyó la cosecha 20%, con relación al 2022
- Representa el 40% del total de los productos sembrados
- Nivel de acuíferos bajó, con respecto a la concentración histórica: Conagua

BRIAN PRADO / P. 4

Inició la entrega de recursos a Comités de Salud



▲ La gobernadora Delfina Gómez Álvarez inició la entrega de mil 74 tarjetas para los Comités de Salud y Bienestar como parte del programa “La Clínica es Nuestra”, con recursos que ascienden a 684 millones 800 mil pesos que se dispersarán de manera directa y transparente para fortalecer el sistema de salud mexiquense. “Hoy (jueves) nos encontramos reunidos para anunciar un paso más en la garantía de un derecho universal y fundamental para el pueblo

mexiquense, como lo es el acceso a la salud, que además es un eje transversal para promover el bienestar y la justicia social para todas y todos”, subrayó la mandataria al destacar que la entidad mexiquense es una de las más beneficiadas por “La Clínica es Nuestra”. Gómez Álvarez destacó que el programa es un acierto del presidente Andrés Manuel López Obrador, quien encabeza una ardua labor para transformar los espacios de salud. Foto especial P. 7

La Jornada
Estado de México

DIRECTORIO

Directora General
Carmen Lira Saade
Director Fundador
Carlos Payán Vélver

LA JORNADA ESTADO DE MEXICO

Editor Responsable
Rafael María de la Cruz
Cardona Sandoval

Subdirector de Operaciones
Jorge González Correa

Director Editorial
Filiberto Gallardo C.

Coordinadora General
Fabiola González Ceballos



correo@estadodemexico.com.mx
jornada.com.mx

<https://estadodemexico.com.mx>

Twitter:
@JornadaEdomex

Facebook:
@LaJornadaEdoMEX

CONTACTO COMERCIAL
comercial@estadodemexico.com.mx
Tel: 558951 0832
Tel: 722914 9660

Publicación diaria,
7 de junio 2024

Domicilio de la publicación

José María González Arratía No. 102,
Segundo Piso, Col. San Sebastian
C.P. 50150, Toluca de Lerdo
Estado de México.

Impresión:

Imprenta de Medios, S.A. de C.V.,
Av. Cuitláhuac No. 3353, Col.
Ampliación Cosmopolita, Alc.
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

Distribución:

Distribuidora y Comercializadora
de Medios, S.A. de C.V., Av.
Cuitláhuac No. 3353, Col.
Ampliación Cosmopolita, Alc.
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

Certificado de Licitud de Título y Contenido, 17430 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor:
04-2020-111712383352-101

DELFINA GÓMEZ ÁLVAREZ REVISAR ESTRATEGIA DE SEGURIDAD

Delitos de alto impacto bajan; hay 33% menos feminicidios

“Seguiremos trabajando hasta lograr que las mexiquenses puedan vivir seguras y en paz”, asegura la mandataria estatal

REDACCIÓN

En el Estado de México se registra una disminución de delitos de alto impacto como el feminicidio y el secuestro, con una reducción de 33 y 36 por ciento, respectivamente, del 1 de enero al 31 de mayo de 2024, en comparación con el mismo periodo del año anterior, esto como resultado de las acciones instruidas por la gobernadora Delfina Gómez Álvarez al interior de las Mesas de Coordinación para la Construcción de la Paz.

“En la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz

revisamos los resultados en la estrategia que en conjunto hemos emprendido en favor de la seguridad de las niñas, adolescentes y mujeres en el #EstadoDeMéxico. En lo que va del año, se presenta una reducción en el delito de feminicidios, por lo que seguiremos trabajando hasta lograr que las mexiquenses puedan vivir seguras y en paz. #ElPoderDeServir”, comentó la gobernadora en sus redes sociales.

Tras conocer los datos proporcionados por la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM), la mandataria estatal reconoció a los integrantes de la

Mesa de Coordinación por estos logros; subrayó la importancia de continuar con el trabajo en equipo para lograr que las mexiquenses puedan vivir en ambientes de paz y salir tranquilas a las calles.

En este mismo informe, la FGJEM dio a conocer que, al comparar la incidencia delictiva en dicho periodo, se registró una disminución del 0.08 por ciento en la tabla general de delitos y de 1.19 por ciento en la de los delitos de alto impacto; el descenso en los delitos de feminicidio y de secuestro fueron los que mayor aporte tuvieron en el avance en la seguridad en el periodo de análisis.

Otro de los delitos que registró una disminución significativa fue el de robo a transporte público con violencia, con una disminución de casi 16 por cien-

to, y robo a transporte de carga con violencia, con una reducción cercana al 10 por ciento.

Otros delitos como el de homicidio doloso, violación, robo a casa habitación con violencia, robo a transeúnte con violencia, robo a negocio con violencia y extorsión, registraron disminuciones que van desde el 8.17 al 2.06 por ciento.

En la sesión participaron Horacio Duarte Olivares, secretario general de Gobierno; Andrés Andrade Téllez, secretario de Seguridad; Mónica Chávez Durán, secretaria de las Mujeres; Myrna García Morón, presidenta de la Codhem, y José Luis Cervantes Martínez, fiscal general de Justicia y representantes de Sedena, Semar, Guardia Nacional y del Centro Nacional de Inteligencia.

Recibe Romina Contreras constancia de mayoría

REDACCIÓN

El Consejo Municipal Electoral Número 38 del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) entregó a la candidata del Partido Acción Nacional (PAN), Romina Contreras Carrasco, la constancia de mayoría como presidenta municipal electa de Huixquilucan para el periodo constitucional 2025-2027, con lo que se convierte en la primera mujer que gobernará esta demarcación de forma consecutiva en dos ocasiones.

Al recibir su constancia de mayoría, agradeció el respaldo de la ciudadanía que votó a favor de su proyecto y se comprometió a cumplir cada una de las propuestas que realizó durante su campaña política para que el municipio crezca y continúe con

resultados y compromisos.

Acompañada del diputado Enrique Vargas del Villar, reconoció la labor de los funcionarios de casilla, escrutadores y de cada uno de los integrantes del Consejo Municipal que participaron en este proceso electoral para hacer valer la democracia; al tiempo en que, aseguró, trabajará para todas y todos los huixquilucenses, con la intención de que este municipio siga avanzando.

“Les aseguro que no les vamos a fallar, que daremos extraordinarios resultados como lo hemos venido haciendo durante todo este tiempo. Huixquilucan es azul, Huixquilucan tuvo una votación histórica, esto es gracias a la confianza y al respaldo que ustedes nos dieron. No les vamos a fallar, seguiremos 24/7, trabajando con el mismo ímpetu y esa pasión por hacer la diferencia”, expresó.



▲ Luego de concluir el cómputo de votos, el Consejo Municipal Electoral entregó dicha constancia que la acredita como presidenta municipal para el periodo 2025-2027. Foto especial



▲ Más de 2.5 millones de mexiquenses me dieron su voto y no les voy a fallar, dijo. Foto especial

Enrique Vargas, el candidato más votado del PAN

REDACCIÓN

Enrique Vargas del Villar, virtual Senador por el Estado de México, agradeció a las y los ciudadanos que acudieron a las urnas el pasado domingo y le dieron su voto que lo posicionó como el candidato más votado del PAN en el país y de la Alianza Fuerza y Corazón por México para llegar a la Cámara Alta. “Les agradezco profundamente su confianza y tengan por seguro que en mí tienen un amigo que no les va a fallar”.

Destacó que más de 2.5 millones de mexiquenses le dieron su voto para que desde el Senado se trabaje por México; al tiempo que reiteró su compromiso de ser el mejor Legislador que el Estado de México haya tenido, ya que su trabajo

será 24/7 y de puertas abiertas.

Vargas del Villar aseguró, que tal y como lo prometió en campaña, recorrerá una y otra vez el estado para mantener comunicación con los habitantes de todos los rincones del territorio mexiquense.

El virtual senador por el Estado de México señaló que Acción Nacional seguirá trabajando y reconocerá lo que se haga bien, pero también alzará la voz cuando no sea lo correcto y se vulnere el bien de las y los mexicanos.

Reiteró, que una vez pasado el proceso electoral, se debe trabajar en conjunto entre los diferentes niveles de gobierno para dar respuesta a las demandas ciudadanas, que más allá de colores partidistas lo que requieren son políticas públicas que les ofrezcan oportunidades de desarrollo.



CÓMPUTO AVANZA AL 80%

Revierten triunfos en Luvianos y Otumba

De 18 municipios donde los resultados fueron muy cerrados, sólo han cambiado esos y falta el conteo de San Felipe del Progreso

GERARDO GARCÍA

De las 18 elecciones municipales cerradas por tener una diferencia del uno por ciento, otras de entre 1.5 y tres por ciento, se revirtieron los triunfos en Luvianos y Otumba, y únicamente falta saber los resultados San Felipe del Progreso, cuyo conteo fue cambiado de sede en Toluca.

Tras las primeras 24 horas de los cómputos municipales y distritales, el árbitro electoral reportó un avance del 80 y 90 por ciento, respectivamente, aunque en Toluca, Tlalnepantla y Ecatepec señaló retrasos, y enviaron equipos para agilizar los trabajos y dar resultados.

Por una parte, Luvianos junto a Almoloya de Juárez, San Mateo

Atenco, Jocotitlán, San Simón de Guerrero, Hueyapoxtla y Villa del Carbón, registraron elecciones cerradas con una diferencia menor del uno por ciento entre los primeros lugares, pero solo Luvianos cambió de resultados.

Dicha demarcación de la zona sur ahora será gobernada por el bloque oficialista con Edder Jaimes Garduño y no por la oposición.

En tanto, Ocoyoacac, Soyaniquilpan y Temascalcingo que tenían diferencia del 1.5 por ciento, en todos los casos se ratificaron los triunfos.

Y en el caso de Otumba cambió de ganador en lugar de Morena, ahora será el PRI con Hilarión Coronel Lemus. Este municipio tenía una diferencia de menos de dos por ciento entre los primeros

lugares, como en San Felipe del Progreso, Texcaltitlán, Oztolotepec, Nopaltepec, Tenancingo, Tenango del Aire y Teoloyucan, pero a excepción San Felipe que falta concluir resultados, no se revirtieron los triunfos.

En el primer informe del jueves sobre cómputos, se detalló que habían terminado 38 de los 45 distritos, un 96 por ciento, por lo que se han entregado 14 constancias de mayoría y 112 de los 125 municipios mexiquenses, 80 por ciento, que derivaron en la entrega de 43 constancias de mayoría.

Sin embargo, se reconoció que en los casos de Toluca, Tlalnepantla y Ecatepec reportaron retrasos, por lo que se enviaron tres equipos de 12 personas para cada uno de ellos.

Estas demarcaciones fueron ganadas de manera contundente por Morena y sus aliados con Ricardo Moreno Bastida, Azucena Cisneros Coss y Raciél Pérez Cruz, respectivamente.

Por otra parte, en la madrugada concluyeron los recuentos totales de las elecciones de Luvianos, Hueyapoxtla, Jocotitlán, Villa del Carbón y Soyaniquilpan.

Asimismo, se habían recibido 16 solicitudes de cambios de sede, 15 municipal y otro distrital, pero solo se acordaron para siete: San Simón de Guerrero, Cuautitlán Izcalli, Zumpango, Zinacantepec, Temascaltepec, San Felipe del Progreso y Donato Guerra, en el caso del primero y último ya concluyeron.

El árbitro electoral pronosticó que puedan concluir los cómputos distritales y municipales antes del plazo establecido, que es para el 8 de junio.

◀ Las autoridades electorales todavía tienen 24 horas para terminar el proceso de recuento de papeletas. Foto Especial

Proyecta Morena ganar otros cinco municipios

GERARDO GARCÍA

El partido de Morena vaticinó que ganaría otros cinco municipios, tras los cómputos finales; incluso, adelantó que podrá impugnar elecciones donde la diferencia entre ellos y sus adversarios es del 1.5 por ciento. Con lo anterior, hasta el momento el partido guinda y sus aliados llevan la delantera en 88 municipios mexiquenses y 40 distritos electorales locales.

En entrevista el representante electoral de Morena, José Francisco Vázquez Rodríguez, afirmó que, dentro de sus proyecciones, les da para poder sumar cinco municipios más de los que ganaron en las urnas el 2 de junio.

Confirmó que triunfaron en Luvianos, donde la diferencia entre el primer y segundo lugar era de menos uno por ciento, pero también compartió que perdieron Otumba. Y al momento, indicó, no se han tenido cambios en los distritos electorales.

En Luvianos el partido guinda se impuso con Edder Jesús Jaimes Garduño, tras mandar al segundo lugar al PRI y aliados con Iracema Hernández Martínez. Otumba se lo quedó alianza "Fuerza y Corazón por el Estado de México" con Hilarión Coronel Lemus y lo pierde Morena con Adolfo Godínez Méndez.

"Estamos ganando más municipios, creo que estaremos hablando

de otros cuatro o cinco demarcaciones, aunque también hemos tenido bajas", indicó.

Con los cambios, el morenista expresó que están contentos, porque dijo que esto es parte de la democracia y donde se ha perdido se debe mantener la calma y omitir pasiones. Y recalcó que han estado de los dos lados y saben lo que se siente.

Asimismo, José Francisco Vázquez indicó que están a la espera de los resultados de los cómputos en Toluca, Tlalnepantla, Ecatepec y Nezahualcóyotl, donde aventajan, pero también los de Zinacantepec y Temascaltepec.

En dicho contexto, pidió esperar que concluyan los trabajos de recuento de votos para conocer a los ganadores oficiales, porque adelantó que en al menos dos municipios donde la diferencia es de 1.5 por ciento, podrán impugnar.

"Vamos a terminar para tener las constancias de mayoría, porque lo que se impugna es la constancia y el cómputo final", expresó.

Y recalcó "hay que esperar esos tiempos, creemos que sí hay una diferencia de 1.5, que traemos dos municipios así, tendremos que hacer las impugnaciones".

▼ El representante electoral Francisco Vázquez, dijo que impugnarán resultados tras los cómputos finales. Foto especial



De Interés General

Sheinbaum agradece por 35.8 millones de votos

REDACCIÓN

Claudia Sheinbaum Pardo, virtual presidenta electa, se mostró conmovida de que los 35.8 millones de votos que obtuvo en los comicios del domingo son "el reconocimiento del pueblo de México a que vamos por buen rumbo y a la confianza de que seguiremos avanzando con la cuarta transformación".

Tras agradecer a quienes votaron por ella, expresó que "nuestra convicción siempre ha sido y será la apertura al diálogo, el fortaleci-

miento de las libertades, la democracia y por supuesto la cercanía con el pueblo de México. Vamos a seguir construyendo prosperidad compartida, no les voy a fallar, vamos por el segundo piso de la cuarta transformación".

En un video mensaje difundido en sus redes sociales, indicó que con el 99.8 por ciento de los cómputos distritales, "me da mucho gusto" compartirles los siguientes resultados: Xóchitl Gálvez, del PRI, PAN, PRD, 16.4 millones de votos, con 27.4 por ciento de la votación. Jorge Álvarez Má-

nez, de Movimiento Ciudadano, 6.1 un millones de votos, que representan 10.3 por ciento de la votación y "su servidora, Claudia Sheinbaum Pardo, Morena, PT y PVEM, 35.8 millones de votos, lo que representa 59.7 por ciento de la votación.

Sheinbaum compartió, a propósito de lo dicho por el presidente Andrés Manuel López Obrador en su mañanera, que tiene "guardado con una enorme emoción y gratitud" el mensaje de felicitación que le envió el mandatario el domingo "y prefiero que él se

los platique, que se los comparta".

Dijo que sus representantes en todos los distritos electorales se mantienen atentos a los cómputos del Senado y las diputaciones federales.

Al corte de las 7:25 de la mañana de ayer, Sheinbaum Pardo sumaba 35 millones 833 mil 293 votos, un 59% de los sufragios, con un 99.7% de las actas capturadas de los cómputos distritales, superando a Xóchitl Gálvez por más de 19 millones de votos y logrando cinco millones más de los que obtuvo Andrés Manuel López

Obrador en 2018.

Los cómputos distritales son los resultados con validez oficial de la elección, que se realizan el miércoles siguiente después de la jornada electoral de acuerdo con la ley.

Jorge Álvarez Máñez, abandonado de Movimiento Ciudadano, tiene 6 millones 189 mil 002 votos, un 10.3%.

Los cómputos son la suma de las actas de las 170 mil 766 casillas que se instalaron en la jornada electoral, y se realizaron en los 300 consejos distritales del INE.

SEGÚN ESTIMACIONES DE SADER

Crisis climática afecta producción de maíz en Edomex

La disminución en la cosecha de grano para este año podría llegar hasta el 30 por ciento

BRIAN PRADO

En 2024, el Estado de México enfrenta una de sus crisis hídricas más severas, con consecuencias puntuales en diferentes sectores, como la producción de maíz, un cultivo esencial que representa gran parte de la productividad agrícola de la entidad y que ha disminuido a causa de los factores climáticos.

Según el Reporte Anual de Producción Agrícola de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER), el maíz ocupa una posición central en la producción agrícola del Estado de México. En 2022 la entidad produjo aproximadamente 2.5 millones de toneladas de maíz, generando ingresos superiores a los 8 mil millones de pesos y una significativa derrama económica en las comunidades rurales.

Sin embargo, en 2023 esta cifra se redujo a 2.2 millones de tonela-

das, representando una disminución del 20% en solo un año. La falta de agua ha sido identificada como uno de los principales factores detrás de esta caída.

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) confirma la importancia del maíz para la economía local. En su último reporte sobre producción agrícola y consumo del agua señaló que el maíz representa alrededor del 40% de la producción agrícola del estado; no obstante, también se puntualiza que el uso de agua para riego en el Estado de México se ha reducido en un 15% en los últimos cinco años, pasando de 4,000 millones de metros cúbicos en 2018 a 3,400 millones en 2023, lo que afecta niveles de producción.

Informes de la Comisión Nacional del Agua (CONAGUA) indican que los niveles de los principales acuíferos del estado han caído un 25% en comparación con la media de la última década. En el

reporte del primer trimestre del 2024 se manifestó que han caído un 20% en comparación con el año anterior, señalando como factores principales la falta de precipitaciones y el aumento en la demanda de agua debido a las altas temperaturas.

El consumo de agua en el sector agrícola es considerable, y el maíz, siendo un cultivo de alta demanda hídrica, está particularmente afectado. En años anteriores, la eficiencia en el uso del agua había permitido mantener niveles de producción adecuados, pero en 2024, las medidas tradicionales resultan insuficientes ante la severidad de la sequía. La SADER ha emitido alertas sobre la disminución en las áreas sembradas y anticipa una reducción en la producción de maíz de hasta un 30% para este año.

Ante esta situación, se han promovido diversas estrategias para mitigar el impacto de la escasez de agua. La implementación de sistemas de riego más eficientes y la investigación en variedades de maíz más resistentes a la sequía son algunas de las medidas en curso.

◀ Las lluvias tardías afectarán al crecimiento de la planta.
Foto Especial



Repavimentarán vialidad Ampliación Palo Solo

REDACCIÓN

Al recorrer las colonias Ampliación Palo Solo y Palo Solo con el programa Huixquilucan Contigo 24/7, la presidenta municipal, Romina Contreras Carrasco, anunció la repavimentación con concreto hidráulico de la calle Primero de mayo para mejorar la movilidad urbana, aumentar la plusvalía de las viviendas y fomentar un ambiente más seguro para los habitantes de la Zona Popular Baja.

Durante el recorrido a pie por ambas colonias, la presidenta municipal aseguró que continuará la inversión en obra pública en las tres zonas de la demarcación, con el objetivo de seguir avanzando con el desarrollo y mejora de las calles y avenidas para que los huixquilucenses tengan una mejor calidad de vida.

“Ya saben que pueden contar conmigo, les voy a cumplir, así como lo hice en esta primera administración. Seguiré entregando extraordinarios resultados a Huixquilucan, en beneficio de

todas las familias”, apuntó Romina Contreras.

Agregó que, gracias a las finanzas sanas que mantiene el municipio y el buen manejo de los recursos, se logra la mejora de vialidades, además de la implementación de programas y acciones en diversos rubros, como educación, desarrollo social, salud y seguridad, entre otros, que atienden las demandas de los ciudadanos.

De igual forma, la presidenta municipal de Huixquilucan entregó apoyos funcionales, como bastones y andaderas, a adultos mayores que presentan alguna condición de salud que afecta su movilidad; también, otorgó apoyos alimenticios para las personas con algún grado de vulnerabilidad social, con el propósito de contribuir a una sana alimentación y con sus gastos diarios.

▼ La alcaldesa Romina Contreras recorrió las colonias Ampliación Palo Solo y Palo Solo con el programa Huixquilucan Contigo 24/7. Foto especial



DOSSIER POLÍTICO

Refuncionalizar a los partidos políticos

JUAN CARLOS VILLARREAL MARTÍNEZ

LA POLÍTICA ES una tarea compleja y en ella pueden concurrir desde los aspectos más técnicos que se utilizan para el gobierno hasta los más cotidianos, en los que la formación individual de los que participan en la misma puede exhibir sus más bajas pasiones o sus más elevados valores personales. En nuestro país, infortunadamente, los incentivos detrás de la política han estado marcados por antivalores; el enriquecimiento ilícito; el abuso en las funciones públicas que expresa el compadrazgo o la improvisación; el uso clientelar de programas sociales o de recursos públicos que se desvían con el único propósito de acrecentar el poder de quien los manipula. Por eso la políti-

ca es tan compleja de entender.

UNO DE LOS mejores testimonios es el de Michael Ignatieff quien en su texto “Fuego y cenizas” (2013) describe su experiencia y explica las razones de una derrota de quien se involucra en la disputa por el poder desde la academia. Su texto es al mismo tiempo un llamado para devolver la integridad pública al quehacer político, que un manual desgarrador de quien participa con ingenuidad en una competencia que no respeta reglas ni procedimientos.

LO ANTERIOR VIENE a colación porque del ambiente que priva después de las elecciones siguen existiendo personajes que denotan lo más ruin de su personalidad y descaradamente exhiben su clasicismo e intolerancia frente a lo que consideraran una derrota improbable. Y, en el otro extremo hay quienes presumen el éxito de la contienda sin saber bien a bien por qué ganaron. Describir en este espacio las causas es muy complicado, pero, enunciare al menos las más relevantes para volver a ellas más adelante: a) Un gobierno popular. Nadie lo creyó al inicio del sexenio, pero “por el bien de todos primero los pobres” fue mucho más que un eslogan

de campaña, se tradujo en políticas públicas de un gran impacto para los sectores más desfavorecidos, ahí hay una primera explicación, nadie va a votar en contra de quién le ha cambiado la vida; b) Liderazgo y narrativa. El peso omnipresente de Andrés Manuel López Obrador podría ser anecdótico o demagógico si careciera de una narrativa basada en compromisos ideológicos de fácil comprensión para su auditorio y de eficacia decisional acompañada de no poca fortuna. Ya Maquiavelo se refería a esa combinación “fortuna y virtù”; c) Políticas públicas eficaces. En un país lacerado por la desigualdad social los apoyos directos que brindó este gobierno han resuelto un problema de consumo en sectores de bajos recursos que han impulsado la economía regional, así como mejorado los ingresos familiares por una vía insospechada, para una familia promedio una beca de jóvenes construyendo el futuro podría representar entre el 40 y el 100% del ingreso familiar, las becas para estudiantes entre la tercer y cuarta parte y la de adultos mayores algo similar, su impacto en la economía cotidiana se tradujo en un reconocimiento público que está fuera de discusión; d) Un cambio de paradigmas. La crisis del modelo neoli-

beral se ha traducido en todo el mundo en el surgimiento de líderes carismáticos y mesiánicos de diferente indole, para el caso de nosotros el presidente comete el exceso verbal de las fake news todos los días, juega en el límite de la legalidad y es un bullie con sus adversarios, sin lugar a dudas, pero tiene un olfato y un timing político que siempre lo colocó varios pasos delante de la oposición institucionalizada que nunca entendió ni la profundidad de su mandato ni la eficacia de sus políticas. Es probable que el propio gobierno no las haya medido sino hasta los espectaculares resultados de esta elección.

FALTAN OTRAS CONDICIONES estructurales que trataré de desarrollar en una segunda parte pero las anoto: la polarización como redefinición de lo político (Laclau); la disputa ideológica entre el neoliberalismo y un gobierno popular con tintes ideológicos ambiguos pero auto-caracterizado de izquierda; el fin de una era en la que al menos cuatro generaciones pueden coincidir en la necesidad de refuncionalizar el régimen de partidos, que no está tan claro en el discurso pero que será una consecuencia de estas elecciones.



EN EL AYUNTAMIENTO DE TOLUCA

Exigen que firmen un seguro de vida; les ocultan cantidad

Algunos trabajadores denunciaron el hecho; aseguran que no aceptaron

AURA MORENO

Trabajadores de confianza del Ayuntamiento de Toluca dieron a conocer que se les solicitó firmar un "Consentimiento Individual para ser Asegurados", que incluye aportaciones para el pago de las primas, pero la cantidad y periodicidad aparecen en blanco.

"Nunca nos dijeron nada, de repente nos dijeron firmen y dejen en blanco la cantidad a

descontar, el seguro era de 100 mil pesos si morimos dentro de las instalaciones, nadie de mi

dirección quiso firmar", dijo uno de los empleados que prefirió mantenerse anónimo.

Explicó que el Área de Administración instruyó que todos debían firmar, de lo contrario ninguno podría ser acreedor al seguro; sin embargo, ninguno aceptó, por la falta de informa-

ción respecto al pago de las primas y el mecanismo de pago.

Meses antes, el ayuntamiento contrató un Seguro de Vida para Personal de Alto Riesgo y para Personal de Confianza de la empresa HIR Compañía de Seguros S.A de C.V, con un costo total de 16.1 millones de pesos por cobertura de 1 año.

El contrato contempla dos pagos, el primero por 13.6 millones para asegurar a bomberos, protección civil y seguridad, que se cubrirá con recurso del Fondo de Aportaciones para el Fortalecimiento de los Municipios y de las Demarcaciones Territoriales del Distrito Federal (Fortamun).

El segundo es por 2.4 millones de pesos para personal de confianza que se pagará con recursos propios del municipio. Entre los beneficiarios se encuentran

el presidente municipal, síndicos, regidores, jefes de departamento, directivos, coordinadores, asesores, supervisores, auxiliares, analistas, entre otros.

Contrato millonario sin adjudicación

Se trata de un contrato realizado a través de una adjudicación directa, es decir, no se promovió una convocatoria abierta sino que se asignó sin concurso a la empresa HIR Seguros la cual tiene contratos con otras instancias gubernamentales de la Ciudad de México.

De acuerdo al documento, los funcionarios de confianza serán acreedores a 100 mil pesos por fallecimiento de cualquier causa así como 150 mil para trabajadores de alto riesgo; pago de siniestros al 100 por ciento.

▶ En el documento la cantidad y periodicidad aparecen en blanco. Foto especial

Conagua equipará pozos agrícolas recuperados

MIRIAM VIDAL

Siete nuevos pozos agrícolas perforados en Atenco, Texcoco y Acolman serán equipados por la Comisión Nacional del Agua (Conagua), derivado de un convenio firmado con integrantes del Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra (FPDT).

Las concesiones de estas nuevas fuentes de abastecimiento fueron otorgadas como parte del plan para resarcir los daños

causados por el fallido Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM) en esa región.

Dichos pozos forman parte de los 38 que se planean recuperar este año para los campesinos de seis municipios aledaños al Lago de Texcoco.

Los siete nuevos pozos agrícolas fueron perforados el pasado mes de diciembre, con una inversión de 105 millones de pesos.

El siguiente paso es equiparlos con bombas, cableado, transfor-

madores y sistema eléctrico para que comiencen a operar.

De acuerdo con el proyecto, cada pozo producirá alrededor de 50 litros por segundo y en general van a abastecer mil 300 parcelas de riego en los tres municipios señalados.

Cuatro de las unidades de riego están ubicadas en San Salvador Atenco: San Indalecio, Huatepec, López Portillo y Espíritu Santo; dos en Texcoco: Potrero y San Felipe; y uno en Acolman llamado Santa Catalina.

Citlali Elizabeth Peraza, directora general del Organismo de Cuencas Aguas del Valle de México (OCAVM) y los dirigentes del FPDT, Ignacio del Valle Medina, Trinidad Ramírez y Arturo Cando, fueron los encargados de la firma del convenio.

"Durante muchas administraciones no se les habían prestado la debida atención, hasta ahora es que se les cumple esta demanda", señaló la funcionaria.

Arturo Cando afirmó que los siete nuevos pozos y los 21 que ya están en operación son parte de la recuperación y protección de la franja agrícola del Área Natural Protegida (ANP) y municipios aledaños.



▶ Conagua y FPDT firman un convenio. Foto Especial




**Comité Ejecutivo Estatal
2021-2024**

CENTRO DE REHABILITACIÓN

PARA NIÑAS Y NIÑOS CON DISCAPACIDAD,
HIJAS E HIJOS DE DOCENTES AFILIADOS AL SMSEM

HORARIOS

**Lunes a viernes
de 9:00 a 18:00 h**

**Sábados
de 9:00 a 14:00 h**



AGENDA UNA CITA

Av. José Vicente Villada #534,
Col. Reforma, San Mateo Atenco, C.P. 52120
crehasmsem@gmail.com
722 197 0666

f SMSEM CREHA | smsem_creha | www.smsem.mx

¡CONÓCENOS!



¡CÁMBIATE! TELEFONÍA CELULAR

moBig

conectamos en grande.

INTERNET MÓVIL

moBig150

5GB
 UN SOLO PAGO DE
\$150 PESOS
 30 DÍAS DE SERVICIO

5 GB
 de Navegación
 al mes

Datos
 para compartir

Redes
 Sociales
Ilimitadas

Llamadas y SMS incluidos a México, EU y Canadá

Cada mes tendrás:

5GB

**REDES SOCIALES
 ILIMITADAS**

Llamadas Ilimitadas

SMS Ilimitados

Datos para compartir

30 DÍAS POR \$150.00

3 MESES POR \$399.00

6 MESES POR \$699.00

12 MESES POR \$1,399.00

TODOS LOS PAQUETES INCLUYEN LLAMADAS Y SMS ILIMITADOS.
 CONSULTA TÉRMINOS Y CONDICIONES.
 *SUJETOS A POLÍTICA DE USO JUSTO.



moBigmx

www.moBig.mx





ARRANCA PROGRAMA "LA CLÍNICA ES NUESTRA"

Harán mejoras en poco más de mil Centros de Salud del Edomex

El objetivo es que la comunidad sea la que determine cuáles son las necesidades de los espacios dedicados a brindar atención médica

MIRIAM VIDAL

Un total de mil 74 Centros de Salud y Centros de Servicios Especializados de todo el Estado de México tendrán mejoras con la asignación de

684 mil 800 millones de pesos que destinó el gobierno federal a la entidad mexicana a través del programa "La Clínica es Nuestra". En el arranque de la distribución de estos recursos, la gobernadora Delfina Gómez acudió a

entregar tarjetas digitales a los Comités de Salud y Bienestar en el municipio de Texcoco.

En su tierra natal informó que este programa beneficiará a estos espacios que brindan atención médica de primer nivel y que por años no han recibido mantenimiento.

Macarena Montoya Olvera, secretaria de Salud del Estado de México, explicó que tiene que ver con el empoderamiento de la comunidad, quienes, al ser usuarios, conocen personalmente las necesidades de sus centros de Salud.

A través de recorridos, los Comités de Salud y Bienestar determinarán cuáles son las prioridades para ejercer el recurso que les será asignado y que les permitirá mejorar sus instalaciones.

◀ La gobernadora Delfina Gómez entregó tarjetas digitales en Texcoco.

Foto Especial

Nery González, integrante del Comité de La Magdalena Panoaya, explicó que, en su caso, el Centro de Salud lleva más de 20 años sin mantenimiento, por lo que requieren mejorar la cancelería, además de un nuevo consultorio, pues el que tienen ya es insuficiente para atender a las dos comunidades a las que le brindan servicio.

María de los Ángeles, de San Jerónimo Amanalco, ubicado en la montaña, indicó que el Centro de Salud de su comunidad requiere cambio de pisos, el techo presenta fracturas, pero lo que más requieren es medicamento.

Delfina Gómez detalló que en el Estado de México se va a beneficiar a 501 Centros de Salud que cuentan con un consultorio; 288 Centros de Salud que tienen dos consultorios; 122 Centros de Salud con tres, cuatro o cinco consultorios.

También contempla 88 Centros de Salud de más de seis consultorios, así como 75 centros de servicios especializados, y cuyos montos irán de los 400 mil a un millón de pesos.



Falla en pozo deja sin agua a 15 mil familias

MIGUEL GONZÁLEZ

Más de 15 mil familias del barrio de San Agustín Atlapulco, municipio de Chimalhuacán, se quedaron nuevamente sin el suministro de agua potable en sus tomas domiciliarias debido a una falla en una bomba del pozo que abastece a la comunidad.

De acuerdo con autoridades auxiliares, la falla en el Pozo San Agustín II ya tiene más de una semana, por lo que el vital elemento no llega a los domicilios por la red hidráulica, de tal forma que los vecinos han tenido que comprarla a pipas.

"El tambo nos lo dejan en 150 pesos, en mi caso, que somos cinco en mi casa, ya compré dos esta semana, por eso es urgente que vengan a reparar la bomba, porque esos son gastos que no teníamos previstos", comentó Israel, padre de familia y vecino de San Agustín.

Eduardo Avendaño, delegado de esta comunidad, dijo que personal del Organismo Descentralizado de Agua Potable Alcantarillado y Saneamiento (ODAPAS) confirmó que la falla ocurrió desde el pasado jueves 30 de mayo.

"Los pozos San Agustín y San Lorenzo abastecen por bombeo a los tanques que se llaman los Gemelos que suben el agua al cerro de las Palomas y por gravedad reparten el líquido a 10 colonias, aproximadamente", indicó.

Sin embargo, lamentó que no se haya activado un plan de con-

tingencia y que el reparto de pipas se brinda siempre y cuando los usuarios estén al corriente en sus pagos del servicio anual.

Lo anterior, ya que muchos de los vecinos han dejado de pagar el servicio en protesta por las constantes fallas en los pozos y la suspensión reiterada

del suministro a través de la red de distribución.

Además Avendaño Sánchez explicó que debido a la insuficiencia en el parque vehicular para este fin, el gobierno local utiliza algunas pipas que inicialmente se adquirieron para la Dirección de Protección Civil y Bomberos del municipio con las que se está llevando a cabo el reparto.

▼ Autoridades de Chimalhuacán condicionan el servicio de pipas a los que pagan el agua anualmente.

Foto especial



En 9 meses, celebran mil 580 matrimonios igualitarios

AURA MORENO

En el Estado de México se han llevado a cabo mil 580 matrimonios igualitarios de septiembre de 2023 a mayo de 2024, informó la Dirección General de Registro Civil.

"La Dirección General informa que de septiembre de 2023 a mayo de 2024 ¡1,580 Matrimonios Igualitarios han sido registrados! En el Estado de México, la diversidad es nuestra fortaleza y el amor no conoce límites", compartió en sus cuentas oficiales de redes sociales.

En octubre de 2022, el Congreso del Estado de México aprobó en lo general el matrimonio entre personas del mismo sexo, por lo que se convirtió en la entidad número 29 en reformar el Código Civil que permite el matrimonio igualitario.

Para realizar el trámite ante el Registro Civil es necesario acreditar que han cumplido 18 años; manifestación de que no tienen impedimento alguno y que es su voluntad unirse en matrimonio.

Solicitud de matrimonio que contenga los nombres, apellidos, edad, ocupación, lugar de nacimiento y domicilio de los solicitantes y de sus padres; copia certificada del acta de nacimiento de los solicitantes.

Convenio que exprese el régimen bajo el cual se desea contraer matrimonio: sociedad conyugal o separación de bienes; certificado suscrito por médico titulado o por una institución oficial que haga constar que los solicitantes no padecen enfermedades crónicas e incurables, contagiosas o hereditarias.

El certificado médico tendrá una vigencia de 15 días naturales contados a partir de la fecha de su expedición.

Junio, mes del orgullo LGBT

Se celebra cada junio para conmemorar los disturbios de Stonewall en 1969, un hito en la lucha por los derechos de la comunidad LGBTQ+. Estos eventos marcaron un punto de inflexión en el movimiento por la liberación y visibilidad de las personas LGBTQ+, dando paso a una mayor aceptación y orgullo.



▲ El Congreso del Edomex, en 2022 aprobó el matrimonio entre personas del mismo sexo. Foto especial

Vital

Es una bonita manera de cobrarse a lo chino

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL **La Jornada** Estado de México VIERNES 7 DE JUNIO DE 2024



COLUMNISTA

DOSSIER POLÍTICO

Juan Carlos Villarreal Martínez

P.4



ACLARA ALCOCER

La muerte de paciente no fue por gripe aviar

"No se han determinado aún las causas del fallecimiento, pero garantizó que no está relacionado con esa enfermedad", aseguró

REDACCIÓN

El titular de la Secretaría de Salud (Ssa), Jorge Alcocer, rechazó que la muerte del hombre de 59 años, y que la Organización Mundial de la Salud (OMS) relacionó con la gripe aviar, haya sido causa del virus A/H5N2.

"El comunicado que hizo la Organización Mundial de la Salud es bastante malo, ya que, de entrada, habla de un caso fatal, cosa que no fue así, murió por otra causa y sin que se haya dictaminado", subrayó ante las preguntas de reporteros en la mañana del presidente Andrés Manuel López Obrador.

Refirió que no se han determinado aún las causas del fallecimiento, pero garantizó que no está relacionado con esa enfermedad, por lo que señaló que no hay riesgo de que la población consuma aves de granja, pollo en particular.

El funcionario recomendó tomar la información del organismo internacional "con prudencia" porque "no es precisa".

Y agregó: "No existe ninguna razón para evitar comer pollo o sus derivados, o estar preocupado por esto".

Detalló que el paciente fue atendido en el Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias (INER) y tenía diversos males como diabetes y problemas del riñón, al que se le tomaron varias muestras y en una de ellas se encontró el virus A/H5N2

que está ligado a la gripe aviar:

"Y que desde luego, en este caso, puede ser desde luego un aviso epidemiológico en el caso de las acciones que se dan para los trabajadores que atienden aves y que trabajan en ellas", remarcó.

Aseguró que el paciente no tenía relación con un contacto con aves de granja, sino que era del Estado de México y fue atendido en INER por otro tipo de manifestaciones en su salud.

"El virus sabemos que regularmente afecta aves —familiar o domiciliario— y que las infecciones en humanos que se han detectado, especialmente en trabajadores de granjas con aves, son muy leves, no llegan a estas manifestaciones", expuso Alcocer.

Subrayó que hasta ahora no existe evidencia de que esta enfermedad se transmita entre humanos.

¿Qué es la gripe aviar?

La influenza aviar, también llamada gripe aviar, es una enfermedad que generalmente afecta solo a las aves y, de acuerdo con la Organización Mundial de la Salud (OMS), hay cuatro tipos de virus de la gripe: A, B, C y D.

"Los virus de la gripe A y B circulan y causan epidemias estacionales de esta enfermedad en el ser humano, aunque solo los virus del tipo A pueden originar pandemias, según la información que se dispone actualmente", de-



▲ El secretario de Salud abordó el tema en la conferencia mañanera del presidente López Obrador. Foto especial

El funcionario recomendó tomar la información del organismo internacional "con prudencia" porque "no es precisa"

talla la OMS.

Se puede decir que la influenza A H5N2 es una enfermedad causada por el virus de la gripe tipo A, cuyo subtipo es el H5N2.

Las letras H y N hacen referen-

cia a las proteínas que se encuentra en la superficie del virus de la gripe tipo A. La H se refiere a la proteína llamada hemaglutinina y la N indica la neuraminidasa, de acuerdo con los Centros para el Control y Prevención de Enfermedades (CDC, por sus siglas en inglés) de Estados Unidos.

Estas proteínas ayudan "a las partículas del virus a unirse a las células y, por lo tanto, facilitan la infección", señalan los Institutos Nacionales de Salud (NIH por sus siglas en inglés) de EE.UU.

Algunos de los síntomas de la gripe aviar incluyen fiebre, tos, dolor de garganta y, a veces, enfermedades respiratorias graves y neumonía.

Listo medio maratón por el Día del Padre

BRIAN PRADO

Anunciaron la octava edición de la carrera del Día del Padre que se realiza en la capital mexicana, misma que se llevará a cabo el próximo 16 de junio y que dará continuidad a la modalidad de 21km (medio maratón), a la par que habrá distancias de 7 y 14 kilómetros a cambio de los 5 y 10 que se corrían en sus primeros años.

Carlos Hernández, miembro de la organización, detalló que esperan que sean más de 3 mil los que recorran parte de las avenidas principales.

"Estos eventos son muy demandantes porque esperamos alrededor de 3 mil 200 corredores, es una meta que nos exige mucho. Esta carrera ya es una tradición que comienza desde el 15 de junio, con la entrega de paquetes que por sí solo ya es un evento, se

hace toda una fiesta con actividades deportivas y culturales.

"El día de la carrera la salida será en punto de las 7:00 horas, frente al Estadio Alberto "Chivo" Córdoba, habrá carreras infantiles alrededor de las 9:30 horas, con la llegada de los últimos corredores del 21 Km y después se dará la premiación. Fuimos de los primeros eventos en salirnos de las distancias convencionales, de 5 y 10 Km pasamos a los 7 y 14 Km, que ahora ya se hacen en muchos lugares del país", apuntó.

Por su parte, Felipe Suárez, encargado de la ruta, puntualizó el recorrido que realizarán los "runners", donde gran parte de la carrera se desarrollará en los carriles de alta velocidad de Paseo Tollocan.

"La ruta es demandante, la salida y meta serán entre el Chivo Córdoba y el Parque Vicente Guerrero, correremos en dirección sur hasta Venustiano Carranza, para dirigir-

nos a Tollocan en dirección a C.U hasta llegar a la Glorieta de la Paloma y retornamos en dirección a Ciudad de México, hasta avenida Ignacio Comonfort y regresamos

por el mismo carril para hacer el mismo recorrido", explicó.

Cabe destacar que, detallaron, la bolsa a repartir será de poco más de 100 mil pesos, entre las diferentes categorías y la rama femenil y varonil en las que se dividirá la competencia.

▼ Lo organizadores informaron que se llevará a cabo el 16 de junio. Foto especial

